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подробности

ОбнОвленный АрбитрАж
14 декабря в Законодательном Со-

брании состоялась встреча спикера 
областного парламента с новым пред-
седателем Арбитражного суда Челябин-
ской области Андреем Орловым.

Председатель Законодательного Со-
брания Владимир Мякуш (фракция «Еди-
ная Россия»), приветствуя Андрея Орлова, 
заметил, что с прежним руководителем 
Арбитражного суда Челябинской области 
было налажено плодотворное сотрудниче-
ство. Кроме того, спикер областного парла-
мента выразил надежду, что эффективная 
совместная и результативная работа будет 
продолжена и дальше.

Стоит отметить, что в должность пред-
седателя Арбитражного суда Андрей Ва-
сильевич вступил 22 ноября этого года, а 
24 ноября был представлен заместителем 
председателя Высшего арбитражного суда 
Российской Федерации Сергеем Амосовым 
коллективу Арбитражного суда Челябин-
ской области.

Кстати, Владимир Мякуш рассказал но-
вому руководителю арбитражного суда, 
что с жизнью в Сибири он знаком не по-
наслышке, поскольку пришлось два года 
служить в Иркутске.

Законность

Депутаты Законодательного Собрания тайным голосовани-
ем определили судей Уставного суда Челябинской области.

Стоит отметить, что вниманию народных избранников были пред-
ставлены пять кандидатур, которые внес губернатор Челябинской 
области Михаил Юревич.

По словам первого заместителя главы региона Олега Грачева, все 
кандидатуры соответствуют необходимым требованиям.

– Среди них люди с высшим юридическим образованием, хоро-
шей практикой, – прокомментировал Олег Николаевич. – Кроме 
того, почти у каждого за плечами хорошая адвокатская практика.

Единогласно парламентарии утвердили и кандидатуру предсе-
дателя областного Уставного суда. Им стал опытный юрист Евгений 
Еремеев. 

Стоит отметить, что в компетенцию Уставного суда будет входить раз-
решение вопросов и споров между органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, приведение в соответствие с Кон-
ституцией РФ Устава Челябинской области. Кроме того, на Уставный суд 
будут возложены обязанности по решению вопросов административно-
территориального устройства Челябинской области. Тем самым, по 
мнению Олега Грачева, появится возможность в какой-то степени 
разгрузить суды общей юрисдикции.

ДепутАты выбрАли суДей

Семен МИТЕЛЬМАН, заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Челябинской области, председатель коми-
тета по законодательству, государственному строительству и 
местному самоуправлению (фракция «Единая Россия»): 

– Законопроект о создании Уставного суда – один из самых 
знаковых и основных из рассмотренных на комитете по законода-
тельству за весь год. На этом заседании депутатов были выбраны 
судьи Уставного суда. Считаю, что это какая-то определенная веха 
в жизни Челябинской области, правоприменительной системе. 

Думаю, вопросы, которые лежат в такой плоскости, как госу-
дарственное управление, уставы, взаимоотношения бюджетов, 
сегодня найдут свое разрешение в Уставном суде. Раньше их 
практически негде было рассматривать.

библия Для ДепутАтОв
15 декабря в Законодательном Собрании Челябин-

ской области состоялась встреча депутатов с владыкой 
Челябинским и Златоустовским Феофаном.

Председатель Законодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия») за-
метил, что встреча состоялась благодаря общей инициативе, 
как депутатского корпуса, так и владыки.

Приветствуя парламентариев, владыка Челябинский и Зла-
тоустовский Феофан заметил, что на депутатах лежит большая 
ответственность, поскольку приходится принимать важнейшие 
для региона законопроекты. И здесь огромное значение имеет 
то, насколько четко и тесно эти законы сочетаются с вечными 
духовными ценностями, носителями которых являются народы 
и национальности. По мнению владыки Челябинского и Златоу-
стовского Феофана, только благодаря объединенным усилиям 
законодателей, исполнительной власти, церкви можно сохра-
нить здоровый дух нации, не допустить разлада в обществе.

В конце встречи Владимир Викторович подарил вла-
дыке символ Челябинской области с изображением гео-
графической карты Южного Урала. Владыка Челябинский и 
Златоустовский Феофан также вручил спикеру областного 
парламента в подарок Библию.

диалоГ бюджет-2012

Проект бюджета на 2012 год и на 
плановый период 2013 и 2014 годов 
принят в бездефицитном варианте. 

Напомним, перед внесением 
трехлетнего бюджета области на 
рассмотрение южноуральских за-
конодателей главный финансовый 
документ региона прошел широ-
кое обсуждение на публичных слу-
шаниях, заседаниях комитетов об-
ластного парламента. Кроме того, 
при его разработке были учтены 
пожелания южноуральцев в ходе 
обсуждения народного бюджета. 

По словам спикера област-
ного парламента, председателя 
комитета по бюджету и налогам 
Владимира Мякуша, после обсуж-
дения законопроекта трехлетнего 
бюджета на ноябрьском заседании 
депутатов ни одной поправки не 
поступило. Это, по мнению Влади-
мира Викторовича, говорит о том, 
что предварительно хорошо пора-
ботали финансово-экономические 
службы и сами парламентарии.

– Проект бюджета очень ши-
роко обсуждался на всех уровнях, 
– прокомментировал Владимир 
Мякуш. – Свои предложения и 
пожелания в рамках народного 
бюджета могли внести жители 
области, большинство этих пред-
ложений были учены. Кроме того, 

свои поправки имели возможность 
направить органы власти муници-
пальных образований. 

Если говорить об основных пара-
метрах принятого на последующие 
три года бюджета, то стоит заметить, 
что он по-прежнему остается со-
циально ориентированным. Общий 
объем расходов по таким социаль-
ным направлениям, как образова-
ние, здравоохранение, социальная 
политика, культура и спорт, составит 
68 процентов в 2012 году, 72,7 про-
цента в 2013 году, и на 2014-й за-
планировано 72,8 процента.

Кроме того, Владимир Мякуш 
обратил внимание коллег, что в 
проекте бюджета предусмотрено 
увеличение расходов на дорожное 
хозяйство. В следующем году пред-

полагается, что объем расходов на 
эти цели увеличится на 34,7 процен-
та, в 2013 году – на 55,6 процента,  
на 72 процента – в 2014 году.

В целом предполагается, что 
в следующем году доходная и 

расходная части бюджета соста-
вят 84 миллиарда рублей, в 2013 
году – 91,8 миллиарда рублей, 
а в 2013 году – 100 миллиардов 
рублей.

Ирина ЯББАРОВА

бюджет на три года принят

В областной бюджет уходящего года пришло фи-
нансовое пополнение. Благодаря безвозмездным фе-
деральным трансфертам доходы и расходы областно-
го бюджета увеличены на 145,3 миллиона рублей.

Об этом доложил заместитель министра финансов Челя-
бинской области Антон Прыгунов на последнем в этом году 
заседании депутатов Законодательного Собрания.

Как отметил Антон Евгеньевич, дополнительные транс-
ферты будут направлены на целевые нужды региона.

– 66,2 миллиона рублей будет потрачено на реализацию 
мероприятий программы в области энергосбережения и по-
вышения энергетической эффективности, – рассказал Антон 
Прыгунов. – 47,7 миллиона рублей направляется на обе-
спечение жильем ветеранов Великой Отечественной войны; 
30,3 миллиона рублей – на поддержку экономически значи-
мых региональных программ в области животноводства.

Дополнительные финансовые поступления несколько 
изменили и параметры регионального бюджета. Доходная 
часть областной казны составляет в настоящий момент 91 
миллиард 747 миллионов рублей, расходная – 101 мил-
лиард 881 миллион рублей. Дефицит остался на прежнем 
уровне – 10 миллиардов 134 миллиона рублей.

Законопроект «О внесении изменений в Закон Челябин-
ской области «Об областном бюджете на 2011 год» народные 
избранники приняли сразу в трех чтениях.

Целевые миллиОны

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области, председатель комите-
та по бюджету и налогам (фракция «Единая Россия»):

– К сожалению, пока бюджет уходящего года дефи-
цитный. Сумма дефицита – десять миллиардов рублей. 
Но мы с оптимизмом смотрим в будущее. Надеемся, что 
на конец года этот дефицит покроется за счет остатков де-
нежных средств, которые наверняка будут образованы, и 
дополнительных доходов по итогам года.

Владимир МЯКУШ, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области, председатель комитета по бюджету и на-
логам (фракция «Единая Россия»):

– На последнем в этом году заседании депутатов Законодательного 
Собрания были подведены итоги законотворческой деятельности за 
2011 год. Нужно сказать, что в законотворческом плане этот год был 
успешен, мы не только полностью выполнили план законотворческих 
работ, но и немного перевыполнили. 

Один из основных вопросов, которые депутаты обсудили на по-
следнем в этом году заседании, – принятие проекта бюджета на 2012 
год и плановый период 2013 и 2014 годов. Бюджет следующего года 
сбалансирован по доходам и расходам, то есть бездефицитный. Как и 
прежде, в приоритете – выполнение социальных гарантий.

На последнем в этом году заседании За-
конодательного Собрания Челябинской об-
ласти парламентарии в трех чтениях одо-
брили главный финансовый документ ре-
гиона. Стоит отметить, что впервые с 2009 
года народные избранники вернулись к 
трехлетнему бюджетному планированию. 
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социальная политика

Теперь у ребят из Тюбукского 
детского дома появилась воз-
можность учиться на современ-
ных ноутбуках. Такой подарок им 
подготовили в канун новогодних 
праздников южноуральские пар-
ламентарии.

В торжественной обстановке че-
тыре новеньких ноутбука обрели 
своих хозяев, ими стали ребята из 
третьего, четвертого, пятого и шесто-
го классов.

Ценные подарки оказались очень 
кстати. Ведь до этого, по словам ди-
ректора детского дома Веры Перву-
шиной, на все учреждение был всего 
один ноутбук.

– В нашем детском доме 52 вос-
питанника с 7 до 18 лет, – рассказала 
Вера Николаевна. – И на всех был один 
компьютер. Было очень тяжело, при-
ходилось постоянно его передавать, 
чтобы была возможность поработать 
и у педагогов, и у ребят. Кому-то что-то 
напечатать надо, кому-то подготовить 
презентацию, поэтому было непросто. 
Сейчас у нас в каждом классе свой 
ноутбук. Рады и учителя, и наши вос-
питанники. Мы очень благодарны де-
путатам Законодательного Собрания 
Челябинской области за такие нужные 
и полезные подарки.

Кстати, сами мальчишки и дев-
чонки уже решили, что ноутбук при-
годится не только на занятиях, но и в 
личных интересах.

– Будем смотреть фильмы, фото-
графии, – наперебой рассказывают 
ребята. – А еще у нас много компью-
терных игр. Скучно теперь точно не 
будет. 

Стоит отметить, что Законода-
тельное Собрание уже более деся-
ти лет дружит с Тюбукской специ-
альной (коррекционной) школой-
интернатом для детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей, с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Существует детский дом уже 
более полувека. Когда-то на этом 
месте, где сегодня живут ребята, 
находилась усадьба помещика 
Брезгунова. В 1929 году здесь была 
открыта школа крестьянской моло-
дежи. А в июне 1941 года в школу 

с Украины привезли 250 эвакуиро-
ванных детей-сирот. Спустя много 
лет, в 1961 году, была открыта вспо-
могательная школа-интернат, нача-

лось обучение умственно отсталых 
детей.

Кстати, сегодня детский дом – это 
целый современный и благоустроен-
ный комплекс со своим картофель-
ным полем и целым подворьем 
кроликов, поросят и коров. Ребята 
сами ухаживают за животными. Есть 
и собственный сад-огород площадью 
два гектара. Воспитанники детского 
дома собственными силами выращи-
вают смородину, жимолость, овощи и 
многое другое.

Кстати, кроме ноутбуков ребятам 
были вручены еще и сладкие подар-
ки в честь наступающих новогодних 
праздников. Воспитанники детского 
дома в долгу перед высокими гостями 
из Челябинска не остались: устроили 
интересный концерт с музыкальными 
номерами, песнями и стихами.

ноутбук от законодателей

Депутаты Законодательного  
Собрания Челябинской области во 
втором и третьем чтениях приняли 
проект закона «О дополнительных 
мерах социальной поддержки семей, 
имеющих детей, в Челябинской об-
ласти». 

По словам министра социальных отно-
шений Челябинской области Ирины Гехт, 
законопроект предполагает введение на 
территории Южного Урала выплаты ре-
гионального материнского капитала мно-
годетным семьям, чей среднедушевой 
доход ниже прожиточного минимума.

Ирина Альфредовна обратила внима-
ние парламентариев на то, что законо-
проект был подготовлен в соответствии 
с указом президента Российской Федера-
ции Дмитрия Медведева, в котором гово-
рится, что российским регионам следует 
рассмотреть возможность о введении на 
своей территории дополнительного мате-
ринского капитала. Челябинская область 
– в числе первых, где такой законопроект 
уже принят. 

– Право на материнский капитал бу-
дут иметь граждане, которые проживают 
в Челябинской области, в чьих семьях 
родился третий и последующие дети, 
– рассказала депутатам Ирина Альфре-
довна. – При этом среднедушевой доход 
семьи должен быть ниже прожиточного 
минимума. Потратить материнский ка-
питал можно будет на образование или 
медицинскую помощь в случае необ-
ходимости. Кроме того, стоит обратить 
внимание, что получить материнский ка-
питал можно будет, лишь когда ребенку 
исполнится три года. Размер областного 
материнского капитала составляет 50 ты-
сяч рублей. 

По словам председателя комитета 
по социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту Александра Журавле-
ва (фракция «Единая Россия»), введение 
своего регионального материнского ка-
питала – довольно важный момент для 
области. Это говорит о том, что политика, 
которую проводят глава региона Михаил 
Юревич, депутаты, областное правитель-
ство, социально ориентирована, а под-
держка материнства и детства – приори-
тетные вопросы для всех органов власти.

Действовать на территории Челябин-
ской области принятый законопроект 
начнет уже с первого января следующего 
года.

Ирина ЯББАРОВА

капитал для многодетных

Александр ЖУРАВЛЕВ, вице-спикер областного парла-
мента, председатель комитета по социальной и моло-
дежной политике, культуре и спорту (фракция «Единая 
Россия»):

– Принятый на заседании депутатов законопроект о регио-
нальном материнском капитале предусматривает выделение из 
областного бюджета 50 тысяч рублей семьям, в которых появи-
лись третий и последующий ребенок, в том числе и усыновлен-

ные. Но стоит обратить внимание, что воспользоваться материнским капиталом 
можно будет только по достижении ребенком трех лет. Деньги могут быть потра-
чены на учебу детей, а также на лечение детей или их родителей. Важно добавить, 
что материнский капитал будет индексироваться ежегодно при принятии бюджета. 
Кстати, получить его может не только мать, но и отец с учетом определенных се-
мейных обстоятельств. 

раЗвитие биЗнеса

стимул к рАзвитию
На заседании южноуральского 

парламента были внесены изме-
нения в статью 21 регионального 
закона «Об аренде имущества, 
находящегося в государствен-
ной собственности Челябинской 
области».

Как пояснил Дмитрий Мешков, 
председатель комитета по экономи-
ческой политике и предпринима-
тельству (фракция «Единая Россия»), 
принятие законопроекта позволит 
правительству снижать ставки аренд-
ной платы для негосударственных 
образовательных учреждений (до-
школьных, школьных и учреждений 
дополнительного образования).

– То есть появляется возможность 
каким-то образом стимулировать 
развитие таких учреждений путем 
снижения им арендной платы, – про-
комментировал Дмитрий Федорович. 
– Пониженная арендная плата может 
применяться только к тому арендуе-
мому помещению, которое находится 
в собственности Челябинской обла-
сти. 

Сейчас министерство промышлен-
ности и природных ресурсов области 
занимается разработкой новой мето-
дики. По словам Дмитрия Мешкова, 
в течение месяца-двух необходимые 
изменения будут сделаны.

Стоит отметить, что законопроект 
депутаты приняли сразу в трех чте-
ниях.

новости

ДОсрОчнО прекрАщены пОлнОмОчия 
Двух ДепутАтОв зАкОнОДАтельнОгО 

сОбрАния
В повестке дня пятнадцатого заседания Законо-

дательного Собрания Челябинской области было не-
сколько организационных вопросов.

В связи с избранием депутатов Законодательного Собра-
ния Челябинской области – гендиректора ООО «Управляющая 
компания «Макфа» Вадима Белоусова и президента винного 
холдинга «Ариант» Александра Кретова – депутатами Государ-
ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
шестого созыва они  обратились с заявлением на имя председа-
теля Законодательного Собрания  Владимира Мякуша о досроч-
ном сложении полномочий областных парламентариев. В при-
нятых Законодательным Собранием  постановлениях указано: 
«Досрочно прекратить полномочия депутата Законодательного 
Собрания Челябинской области … с 16 декабря 2011 года».

у пОртАлА gubernator74.ru 
пОявились нОвые вОзмОжнОсти

На официальном сайте губернатора Челябинской об-
ласти открылась версия для слабовидящих.

Начала работу специальная версия портала главы региона, 
учитывающая особенности восприятия людей с ограничения-
ми по зрению. Теперь слабовидящие пользователи смогут в 
более комфортном режиме обращаться к сайту. 

Специальные возможности позволяют настроить размер 
шрифта и цвет фона, воспользоваться поиском нужной инфор-
мации. Навигация по сайту губернатора стала более проста и 
понятна. Прежде всего нововведение направлено на предо-
ставление равных возможностей слабовидящим гражданам 
по доступу к информации. В специальной версии были сохра-
нены практически все разделы и рубрики сайта.

Александр ЖУРАВЛЕВ, заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Челябинской области, председатель комитета 
по социальной и молодежной политике, культуре и спорту (фрак-
ция «Единая Россия»):

– Законодательное Собрание и Тюбукский детский дом связывают много-
летние дружественные отношения. На протяжении всей нашей дружбы мы 
помогаем ребятам, встречаемся, общаемся с ними. А когда мы услышали 
обращение губернатора Челябинской области Михаила Юревича с просьбой 
помочь детским домам обрести коммуникационные средства связи в виде 
ноутбуков, сразу приняли положительное решение. На личные финансовые 
средства были приобретены ноутбуки. Думаю, для ребят это будет большой 
радостью. А поскольку скоро Новый год, решили, что без сладких новогодних 
подарков тоже не обойтись. Поэтому каждый воспитанник получил сладкие 
новогодние наборы. Пользуясь случаем, поздравляю ребят с наступающим 
Новым годом. Желаю здоровья, успехов, удачи и чудес от Деда Мороза! 
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Южноуральские парламентарии внесли 
изменения в областной закон «О государ-
ственном регулировании производства и 
оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции на терри-
тории Челябинской области» и в статью 29 
Закона «Об административных правона-
рушениях в Челябинской области».

Суть предлагаемых поправок разъяснил 
народным избранникам вице-спикер област-
ного парламента, председатель комитета по 
экономической политике и предпринима-
тельству Дмитрий Мешков (фракция «Единая 
Россия»).

Не так давно были внесены изменения в 
федеральный закон о госрегулировании реа-
лизации алкогольной продукции, которые 
установили определенные запреты и ограни-
чения. Это в первую очередь запрет на прода-
жу алкоголя в образовательных, медицинских 
учреждениях, объектах спорта и на прилегаю-
щих к ним территориях, в организациях куль-
туры, остановочных пунктах, во всех видах 
общественного транспорта, автомобильных 
заправках, оптовых и розничных рынках, на 
вокзалах, аэропортах, в местах массового ско-
пления людей и источниках повышенной опас-
ности. Ограничения установлены с 23 часов 
вечера до 8 часов утра по местному времени. 
Правда, некоторые напитки, к примеру пиво 

крепостью пять и менее процентов содержа-
ния этилового спирта, пока не подпадают под 
все эти ограничения. 

– В связи с принятием федерального закона 
предлагается принять областной законопро-
ект, который устанавливает полномочия орга-
нов государственной власти, – пояснил Дми-
трий Федорович. – Депутатам Законодатель-
ного Собрания предлагается определить право 
устанавливать полный запрет на розничную 
продажу алкогольной продукции, губернатору 
– устанавливать любые ограничения по вре-

мени, условиям и местам розничной продажи 
алкогольной продукции. 

Что касается внесения поправки в статью 29 
Закона «Об административных правонаруше-
ниях в Челябинской области», то она позволит 
областному министерству сельского хозяйства, 
которое осуществляет лицензирование прода-
жи алкоголя, составлять протоколы об админи-
стративных правонарушениях. 

Пока законопроект принят только в первом 
чтении.

Ирина ЯББАРОВА 

Депутаты одобрили в первом чтении 
поправки в Закон Челябинской области 
«О государственном регулировании про-
изводства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции на территории Челябинской области» 
и статью 29 Закона Челябинской области 
«Об административных правонарушениях 
в Челябинской области».

В связи с принятием летом 2011 года попра-
вок в Федеральный закон «О государственном 
регулировании производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании утратив-
шим силу Федерального закона «Об ограниче-
ниях розничной продажи и потребления (распи-
тия) пива и напитков, изготавливаемых на его 
основе» ряд полномочий субъектов РФ в сфере 
государственного регулирования производства 
и оборота алкогольной продукции был передан 
на федеральный уровень. 

Так, установление порядка лицензирования 
производства и оборота этилового спирта, ал-
когольной и спиртосодержащей продукции и 
порядка представления деклараций (деклари-
рования) об объеме производства, оборота и 
(или) использования этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей продукции в со-
ответствии с Федеральным законом отнесено к 
полномочиям органов государственной власти 
РФ в области производства и оборота этилово-
го спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции.  Ранее данные полномочия были у 
субъектов РФ.

В соответствии с нормами  федерального за-
кона субъектам РФ предоставлено право уста-
навливать дополнительные ограничения вре-
мени, условий и мест розничной продажи алко-
гольной продукции, в том числе полный запрет 
на розничную продажу алкогольной продукции.

Данные изменения федерального законо-
дательства повлекли за собой необходимость 
внесения соответствующих поправок в Закон 
Челябинской области «О государственном ре-
гулировании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции на территории Челябинской области». 
Законопроектом исключаются полномочия по 
установлению вышеуказанных порядков, а 
право  устанавливать дополнительные огра-
ничения времени, условий и мест розничной 
продажи алкогольной продукции передано гу-
бернатору Челябинской области. Полный запрет 
на розничную продажу алкогольной продукции 
будет вправе установить Законодательное Со-
брание Челябинской области.

Кроме того, положения Закона Челябинской 
области «О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спирта, ал-
когольной и спиртосодержащей продукции на 
территории Челябинской области» и Закона 
Челябинской области «Об административных 
правонарушениях в Челябинской области» при-
водятся в соответствие с Кодексом Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях и действующим законодательством Че-
лябинской области.

Статья 29 Закона Челябинской области «Об ад-
министративных правонарушениях в Челябин-
ской области» дополнена нормой, позволяющей 

областному министерству сельского хозяйства, 
осуществляющему лицензирование розничной 
продажи алкогольной продукции, составлять 
протоколы об административных правонаруше-
ниях, предусмотренных частями 3 и 4 статьи 14.1 
и частями 2 и 3 статьи 19.20 КоАП («Осущест-
вление предпринимательской деятельности с 
нарушением условий, предусмотренных специ-
альным разрешением (лицензией)», «Осущест-
вление предпринимательской деятельности с 
грубым нарушением условий, предусмотренных 
специальным разрешением (лицензией)», «Осу-
ществление деятельности, не связанной с извле-
чением прибыли, с нарушением требований или 
условий специального разрешения (лицензии), 
если такое разрешение (лицензия) обязательно 
(обязательна)», «Осуществление деятельности, 
не связанной с извлечением прибыли, с грубым 
нарушением требований или условий специаль-
ного разрешения (лицензии), если такое разре-
шение (лицензия) обязательно»).

Поскольку положение о независимой экс-
пертной комиссии для рассмотрения жалоб по 
обращению заявителей на решения лицензи-
рующего органа и перечень должностных лиц, 
имеющих право составлять протоколы об ад-
министративных правонарушениях, предусмо-
тренных частями 3 и 4 статьи 14.1 и частями 2 
и 3 статьи 19.20 КоАП, утверждены постановле-
нием правительства Челябинской области, за-
конопроект закрепляет данные полномочия за 
правительством Челябинской области в Законе 
Челябинской области «О государственном ре-
гулировании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции на территории Челябинской области».

для порядка на рынке...

Владимир МЯКУШ, председатель 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая 
Россия»): 

– К окончательному принятию это-
го законопроекта мы будем подходить 
внимательно и аккуратно, поскольку он 
может вызвать большую социальную 

напряженность. И неслучайно он принят пока только в 
первом чтении. Это для того, чтобы иметь возможность 
обсудить все поступающие поправки, организовать его 
широкое обсуждение среди южноуральцев.

Думаю, компромисс будет найден. И в новом году закон 
будет принят, а прописанные в нем ограничения позволят 
сократить количество правонарушений на этой почве.

Дмитрий МЕШКОВ, вице-спикер областного парламен-
та, председатель комитета по экономической политике 
и предпринимательству (фракция «Единая Россия»):

– Основные положения этого закона уже утверждены на 
федеральном уровне, и они действуют на территории Челя-
бинской области. Мы просто принимаем определенные до-
полнения к федеральному закону с тем, чтобы предоставить 
право губернатору вводить свои ограничения, исходя из той 

необходимости, которая возникает на территории Южного Урала. А чтобы иметь 
возможность полноценно его обсудить, он был вынесен на обсуждение только в 
первом чтении. Кстати, поправки уже начали поступать.

Что касается полного запрета реализации алкогольной продукции, то феде-
ральным законом такая возможность регионам предоставлена. Не исключаю, 
что какие-то территории ею воспользуются. Но у нас, думаю, это право никогда 
не будет реализовано.

О гОсрегулирОвАнии прОизвОДствА и ОбОрОтА этилОвОгО спиртА, АлкОгОльнОй  
и спиртОсОДержАщей прОДукЦии  (первОе чтение)

новости

нА фОруме в прАвительстве 
ОблАсти сОбрАлись лиДеры 

рАзных кОнфессий 

В областном правительстве проходит 
конференция «Духовные аспекты нацио-
нальной безопасности России». Участников 
масштабного форума от имени губерна-
тора Михаила Юревича поприветствовал 
первый заместитель министра культуры 
Челябинской области Вячеслав Харюшин.

Он сообщил, что возрождение исконно рос-
сийских идеалов, исторической памяти, укре-
пление общественного согласия, семейных тра-
диций и патриотизма являются приоритетами 
реализации «Стратегии национальной безопас-
ности РФ до 2010 года».

«Решение поставленных задач невозможно 
без укрепления духовно-нравственного фун-
дамента российского общества, развития со-
циального партнерства государства и Русской 
Православной Церкви, традиционного ислама, 
представителей других исторических конфессий 
России, – говорится в обращении главы региона 
в адрес участников конференции. – Благодаря 
деятельности органов государственной власти, 
местного самоуправления, научного сообще-
ства в УрФО и Челябинской области сохраняется 
социально-политическая стабильность, межна-
циональный и межконфессиональный мир и 
согласие».

Отметим, что конференция проводится при 
участии полномочного представителя прези-
дента РФ в УрФО, регионального правительства, 
челябинского филиала Российской академии 
народного хозяйства и государственной служ-
бы, международной ассоциации подразделения 
антитеррора «Альфа».

В форуме принимают участие муфтий Че-
лябинской и Курганской областей Ринат Раев, 
архиепископ Челябинский и Златоустовский 
Феофан, преподаватели вузов, студенты и об-
щественные деятели. Они представляют такие 
города, как Екатеринбург, Уфа, Москва, Челя-
бинск.

Владыка Феофан сердечно поблагодарил 
организаторов конференции. «В наше неспо-
койное время вопрос духовной безопасности 
является одним из главных, который должен 
решаться на всех уровнях и носить системный 
характер», – подчеркнул он.

Муфтий Ринат Раев отметил: «Тема сегод-
няшней конференции затрагивает все обще-
ство, независимо от религиозной принадлеж-
ности. Именно духовенство должно объединять 
людей, а не экстремистские течения».

На конференции прозвучат несколько до-
кладов. Так, заместитель руководителя Сино-
дального отдела Московского Патриархата по 
взаимодействию с вооруженными силами и 
правоохранительными учреждениями Хвыля-
Олинтер отец Андрей озвучит «Вопросы обе-
спечения духовной безопасности России» и 
затронет проблематику распространения сек-
тантства.

А руководитель юридического отдела мо-
сковского Центра проблемного анализа и 
государственно-управленческого проектирова-
ния Ирина Колесник расскажет о федеральном 
законопроекте «О взаимодействии органов го-
сударственной власти и органов местного само-
управления с религиозными организациями». 
Она коснется возможностей адаптации этого 
нормативного акта в субъектах Российской Фе-
дерации.
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Быть нужным не значит быть 
в центре внимания. Быть нуж-
ным – значит быть полезным, 
уметь вовремя помочь, пусть 
даже словом, но самым правиль-
ным. Быть нужным – значит по-
нимать: есть в этом мире кто-то, 
кому очень нужна помощь.

Депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области Николай 
Янов (фракция «Единая Россия») не 
сомневается: если есть необходи-
мость, а главное, возможность по-
мочь, надо ее использовать. Увы, не 
всегда и не всем удается оказать под-
держку, но попытаться разобраться в 
проблеме – главный принцип депу-
татской работы.

Список добрых дел Николая Ива-
новича большой. Если говорить о про-
межуточных итогах за прошедшие 12 
месяцев, то можно с уверенностью 
сказать: год был очень насыщенным 
и результативным.

– Уходящий год был довольно на-
пряженным, не все из того, что пла-
нировалось, удалось сделать, но тем 
не менее работа проделана серьезная, 
– прокомментировал Николай Ивано-
вич. – Еще во время предвыборной 
кампании в Законодательное Собрание 
была составлена большая программа 
из того, что хотелось бы сделать. В нее 
вошли просьбы и наказы избирателей. 
Вот на это и была направлена основная 
депутатская работа – выполнение дан-
ных людям обещаний.

Сразу же после вступления в долж-
ность народного избранника Николай 
Янов сумел решить вопрос ремонта 
кровли сразу в двух детских садах, кото-
рые расположены в его избирательном 
округе. Теперь малышам детских садов 
№ 440 и 462 точно ничего не угрожает: 
депутат заверил, что кровля отремон-
тирована качественно и надежно.

Кроме того, были приведены в по-
рядок межпанельные швы в 104-й 
школе, а детский сад № 458 может 
похвастаться новым компьютером.

Если, подводя итоги депутатского 
года, продолжать школьную тему, то 
можно отметить, что этим летом не-
плохо заявили о себе школьные трудо-
вые отряды депутата Законодательного 
Собрания Николая Янова. Поработать в 
таких отрядах представилась возмож-
ность у ребят из школ № 87 и 129.

– Ребята очень хорошо потруди-
лись за лето, привели в порядок мно-
гие пришкольные участки, – охотно 
рассказал об успехах своих юных по-
допечных Николай Иванович. – По-
радовали меня своим желанием при-
нести пользу окружающим. Стоит за-

метить, что досуг школьных отрядов 
тоже был разнообразен: все-таки лето, 
каникулы, мальчишки и девчонки 
имеют полное право отдыхать, а такие 
старательные, какие трудились в моих 
депутатских отрядах, тем более. Ре-
бята ходили к кино, боулинг, бассейн, 
областной краеведческий музей.

Кроме того, благодаря поддержке 
Николая Ивановича в школе № 129 
был организован конкурс граффити, 
который состоялся в конце июня. Ак-
тивное участие в его подготовке при-
няли ребята из депутатского отряда. 
Они своими силами подготовили 
бетонную стену площадью 300 ква-
дратных метров к конкурсу уличных 
художников-граффитистов. Среди 
участников конкурса были настоящие 
мастера своего дела из Челябинска и 
Магнитогорска. Главное условие кон-
курса – рисунки должны были быть на 
спортивную тематику, поскольку 129-я 
– не совсем обычная школа, а со спор-
тивным уклоном.

Конкурс вызвал большой интерес 
как со стороны его участников, так 
и школьников. На память ученикам 
129-й осталась яркая, красочная 120-
метровая стена вдоль школьного ста-
диона, море положительных эмоций 
и интересные знакомства. 

С учениками девятых и одиннад-
цатых классов 129-й школы депутат 
Законодательного Собрания Челябин-
ской области Николай Иванович Янов 
лично провел «Парламентский урок», 
который был приурочен к круглой 
дате – 105-летию российского парла-
ментаризма.

В рамках парламентского урока 
для всех учащихся депутат органи-
зовал планшетную выставку, благо-
даря которой школьники смогли 
прикоснуться к истории российского 
парламентаризма и воочию увидеть 
определенные этапы его станов-
ления. К необычному уроку ребята 
неплохо подготовились. В игровой 
форме представили высоким гостям 
свое видение работы нескольких 
комитетов областного парламента. 
Затем продемонстрировали умение 
отстаивать собственную точку зрения, 
грамотно ее аргументировать. Такую 
возможность им дал второй этап 
«Парламентского урока», где школь-
ники должны были привести все до-
воды «за» и «против» по введению в 
школах обязательного тестирования 
на употребление наркотиков. За-
вершился урок импровизированной 
пресс-конференцией Николая Ива-
новича. Депутат ответил на вопросы 
ребят о деятельности областного пар-
ламента, о том, какие принимаются 

законопроекты и что включают в себя 
депутатские обязанности.

Стоит отметить, что под особым 
вниманием депутата – кадетские 
классы. Николай Иванович – давний 
друг школ № 6 и 36, которые славятся 
своим военно-патриотическим воспи-
танием. Депутат лично присутствует 
на посвящении в кадеты мальчишек 
и девчонок. Он уверен: даже если 
не каждый из этих малышей свяжет 
свою судьбу с профессией военного, 
все они по-другому будут относиться 
к своей Родине, будут знать цену че-
сти и достоинству.

В школе № 36 депутат – главный 
гость на всех важных школьных ме-
роприятиях.

– Здесь особая атмосфера, – не 
скрывает своего неравнодушия к 36-й 
Николай Иванович. – Удивительная, 
домашняя и уютная. Может быть, 
благодаря этому все праздники, на 
которых приходилось бывать, всегда 
оставляют особое впечатление, заря-
жают положительной энергией. Кста-
ти, не так давно школа отметила свой 
25-летний юбилей. Трудно сказать, 
много это или мало, но то, что за это 
время у школы сформировались свои 
традиции, обычаи, которые бережно 
хранятся, говорит о том, что здесь уме-
ют ценить прошлое, при этом готовы к 
новым победам. В честь юбилея хоте-

лось подарить школьному коллективу 
что-то необычное и полезное, поэтому 
решил: пусть это будет современное 
профессиональное звуковое оборудо-
вание. Теперь школьные праздники 
будут еще ярче и интересней.

Тесное сотрудничество у депутата не 
только с детскими садами и школами. 
Серьезная помощь оказывается и ме-
дицинским учреждениям. К примеру, 
врачи и пациенты филиала клиниче-
ской больницы № 3, что на улице Чиче-

рина, искренне благодарны Николаю 
Янову за своевременную помощь. Бла-
годаря финансовой поддержке были 
установлены новые пластиковые окна. 
Кроме того, больница скорой помощи 
благодаря выделенным деньгам из 
личных средств депутата смогла при-
обрести необходимое диагностическое 
оборудование на сумму 1 миллион 300 
тысяч рублей.

Удивительно, но в очень насы-
щенном рабочем графике – между 
работой на заседаниях комитетов За-
конодательного Собрания, пленарных 
заседаниях, участием в рабочих груп-
пах, оказанием помощи своим под-
шефным организациям – Николай 
Янов находит время и на личное обще-
ние с южноуральцами. Ежемесячно 
проходит прием по личным вопросам 
в администрации Калининского райо-
на и в общественной приемной главы 
российского правительства Владимира 
Путина.

– Обращения бывают самые раз-
ные. Кто-то приходит с вполне кон-
кретной проблемой, кто-то – за сове-
том. Стараюсь никому не отказывать. 
Правда, даже у депутата возможности 
ограничены, очень непросто стано-
вится, когда выясняется, что помочь 
человеку не в силах. Конечно, всегда 
прорабатывается несколько вариан-
тов выхода из затруднительных жиз-

ненных ситуаций. И тогда испытываю 
удовлетворение от того, что получи-
лось помочь. Но когда оказываюсь 
бессилен в силу ряда причин, очень 
тяжело это осознавать.

Чаще всего к депутату обращаются 
за помощью в решении квартирного 
вопроса. По словам Николая Ивано-
вича, это одна из самых болезненных 
и трудноразрешимых проблем. Здесь 
приходится смотреть, под действие 
каких целевых программ подходит 

ситуация конкретного человека, какой 
закон в данном случае имеет силу. 

Нередки просьбы решить про-
блему с предоставлением льготных 
лекарств, выделить материальную 
помощь, помочь с устройством ма-
лыша в детский сад. Практически все 
эти вопросы решаются быстро.

Большое внимание Николай Янов 
уделяет ветеранским организациям 
и обществам инвалидов. Ни одна 
просьба не остается без внимания.

– Как правило, просят помочь в 
организации какого-либо мероприя-
тия, праздника, – прокомментировал 
Николай Иванович. – Эти вопросы 
всегда решаются в самом оператив-
ном режиме.

В планах на следующий год – не 
снижать темпов работы. Ведь сделать 
предстоит еще много.

– Список добрых дел на следую-
щий год уже составлен, – рассказал 
депутат. – Планов очень много, но 
придется исходить из своих финансо-
вых возможностей. Постараемся про-
извести ремонт кровли в школе № 87 
и филиале лицея № 97. Требует ре-
монта и спортивный зал детского сада 
№ 440. В школе № 87 обустройства 
требует дворовая территория: надо 
будет поправить забор, отремонтиро-
вать асфальтовое покрытие, решить 
вопрос с освещением. Конечно, про-

должим дружить с нашими ветеран-
скими и инвалидными организация-
ми, будем оказывать всесильную по-
мощь, когда потребуется.

Это лишь неполный список добрых 
дел на предстоящий 2012 год. Кроме 
того, депутат заверил: список обяза-
тельно будет пополняться в течение 
всего года. Даже если всем помочь не 
получится, попытаться всегда стоит. 
Ведь побеждает только тот, кто не 
боится проигрывать.

николай янов: каждое  
обращение значимо

Депутат в детском саду № 263

Вместе с депутатским отрядом в школе № 87

Ирина ЯББАРОВА

Николай ЯНОВ, депутат Законода-
тельного Собрания Челябинской об-
ласти (фракция «Единая Россия»):

– Ко мне как к депутату часто обра-
щаются люди за помощью и поддержкой. 
Приоритетных или, наоборот, не очень 
важных обращений для меня нет. Я даже 
представить себе не могу, что просьбы о 
помощи можно делить по такому прин-
ципу. Каждое обращение лично для меня 
одинаково значимое.

Испытываю удовлетворение, если пони-
маю, что от моей депутатской работы есть 
положительный результат. Если человек ко 
мне пришел с надеждой, что я помогу, и я 
его не разочаровал – значит, свою депу-
татскую миссию я выполнил. Это главное 
– быть полезным, нужным. А положитель-
ный результат всегда вдохновляет.



ПАРЛАМЕНТСКАЯ     НЕДЕЛЯ
Газета Законодательного Cобрания Челябинской области

№ 37 (258)  • 21 декабря 2011 года 5

На днях при Законодательном Со-
брании Челябинской области создана 
рабочая группа по подготовке пред-
ложений к проекту федерального за-
кона «Об ответственном обращении с 
животными».

По словам председателя рабочей 
группы депутата областного парла-
мента Константина Захарова (фракция 
«Единая Россия»), необходимость в 
подобном законе назрела уже давно, 

поскольку за последние несколько лет 
участились жалобы на те или иные 
проблемы, с которыми сталкиваются 
жители региона из-за четвероногих 
беспризорников.

– Проблем, которые есть в каж-
дом муниципалитете из-за бездомных 
животных, много. Во-первых, они за-
грязняют своими экскрементами ме-
ста общего пользования людей: подъ-
езды, лифты, 

детские площадки, тротуары, – сказал 
Константин Юрьевич, открывая засе-
дание. – Во-вторых, бездомные жи-
вотные создают определенную угрозу 
для человека и окружающей среды, в 
частности получение увечий, есть слу-
чаи гибели людей, домашних и других 
животных от нападения собак. У нас 
даже есть статистика: только за во-
семь месяцев этого года в Челябинске 
было зарегистрировано 3756 укусов 
собаками, из них 1896 случаев укусов 
детей, в том числе 31 случай – укусы 
собак, больных бешенством. 

Кроме того, бездомные животные 
зачастую становятся причиной зара-
жения особо опасными и заразными 
заболеваниями, общими для человека 
и животных. Также на заседании была 
озвучена проблема отсутствия в му-
ниципалитетах специально отведенных 
площадок для выгула собак, приютов 
для содержания безнадзорных живот-
ных. 

Особое внимание, по мнению 
участников рабочей группы, необхо-
димо уделять введению обязательной 

регистрации собак потенциально опас-
ных пород. Пока в нашей стране такая 
регистрация не предусмотрена. И это 
тоже, по словам многих специалистов, 
серьезная проблема. 

Участники встречи также предло-
жили обращать внимание не только 
на собак и кошек, но и на других до-
машних питомцев: кур, гусей, свиней, 
рогатый скот. Ведь в последнее время 
жители области устраивают неболь-
шие фермы на своих садовых участках, 
тем самым порой причиняют много 
неудобств соседям.

Стоит отметить, что большинство 
участников рабочей группы выска-
зались за введение специального 
налога для тех, кто решился на при-
обретение четвероного друга. Речь 
идет в первую очередь о лающих 
четвероногих друзьях. При этом спе-
циалисты оговорились, что в таком 
случае должны быть организованы 
специальные площадки для выгула. 
Кроме того, прозвучали идеи о нало-
говом послаблении для тех граждан, 
которые решились на кастрацию или 

стерилизацию своих мохнатых пи-
томцев. 

– Наша задача – сделать центром 
внимания ответственность челове-
ка, – прокомментировал Константин 
Захаров. – Потому что если человек 
ответственно относится с животным, 
то ни собаки, ни кошки, ни другие жи-
вотные не представляют угрозу людям 
и не оказываются на улице.

Обсудив федеральный законо-
проект, участники заседания рабочей 
группы решили разработать ряд пред-
ложений по его усовершенствованию 
и представить их в Законодательное 
Собрание до конца февраля следую-
щего года. Все представленные пред-
ложения будут в обязательном по-
рядке направлены в муниципальные 
образования, чтобы органы власти в 
территориях также имели возмож-
ность принять участие в обсуждении 
федерального законопроекта и подго-
товить свои предложения. Уже в марте 
рабочая группа вернется к обсужде-
нию законопроекта и всех поступив-
ших замечаний и предложений. 

закон для четвероногих друзей
На федеральном уровне был разработан проект закона «Об от-

ветственном обращении с животными». Разработчики законопроекта 
предлагают целый ряд моментов, которые, по их мнению, позволят 
ужесточить ответственность самих людей за братьев наших мень-
ших, тем самым снизить количество брошенных и бездомных собак 
и кошек. Правда, многие специалисты считают: законопроект пока 
довольно обтекаем во многих формулировках и требует серьезной 
доработки.

Константин ЗАХАРОВ, депутат Законодатель-
ного Собрания, председатель рабочей группы по 
подготовке предложений к проекту Федерального 
закона «Об ответственном обращении с животны-
ми» (фракция «Единая Россия»):

– Необходимость в законопроекте «Об ответственном 
отношении с животными» назрела давно. Я еще год назад 
говорил своим избирателям и широкой общественности, 
что считаю необходимым заниматься вопросом, который 
был навеян большим количеством случаев нападения собак на людей. В споре 
об этой проблеме сталкиваются две стороны. С одной – любители животных, с 
другой – люди, которые пострадали от этих животных. 

На сегодняшний день решено создать рабочую группу при Законодательном 
Собрании Челябинской области, цель которой, во-первых, обобщить все мате-
риалы, что у нас есть, и собрать все предложения, во-вторых – использовать 
эти предложения для их отсылки в Государственную Думу. Когда федеральный 
закон будет принят, это повлечет за собой необходимость принятия законопро-
ектов на региональном и муниципальном уровнях. Мы к этому должны быть 
готовы. Уже сейчас по результатам деятельности рабочей группы мы подгото-
вим проекты таких законодательных актов, которые сразу же после принятия 
федерального проекта закона могут быть введены в действие.

Мы все отдаем себе отчет в том, что проблемы, которые мы испытываем 
из-за животных, – это следствие недобросовестного отношения со стороны лю-
дей. Если человек решил завести домашнего питомца, то он должен нести всю 
ответственность за качество его содержания, за его дальнейшую судьбу. Если 
человек выкидывает животное на улицу, то должен и за это нести ответствен-
ность. Причем не когда эта собака погибнет или кого-то загрызет, а в момент, 
когда происходит факт безответственного обращения с животным.

Выставка проходила в рамках про-
ведения первого областного конкурса 
социальной рекламы и экологического 
проекта «Челябинск-2020. Самый чи-
стый город России». Организаторы кон-
курса детских рисунков – Общественная 
молодежная палата при Законодатель-
ном Собрании Челябинской области, Об-
щественная палата региона. География 
участников большая, были присланы 
работы из Челябинска, Еманжелинска, 
Красноармейского, Чесменского, Ку-
нашакского и Сосновского районов. В 
общей сложности в конкурсе приняли 
участие более 200 маленьких южноу-
ральцев – до десяти лет. Самому юному 
всего полтора года.

По словам организатора столь мас-
штабного мероприятия – заместителя 
председателя социальной комиссии 
Общественной молодежной палаты при 
Законодательном Собрании Челябинской 
области Эдуарда Мухамадеева, подобных 
конкурсов на Южном Урале еще не было.

– Тема экологии – это не тема чистого 
воздуха, а тема ответственности каждо-
го из нас, – уверен Эдуард Мухамаде-
ев. – В рисунках детей видно, что они 
хотят жить в ярком, красивом, чистом и 
аккуратном городе. Понятно, что в этих 
работах еще детское восприятие мира, 
но нам, взрослым, все-таки стоит обра-
тить на них внимание, задуматься о сво-
ей социальной ответственности. Кстати, 
самые лучшие работы не только будут 
отмечены призами и подарками, но и 

получат возмож-
ность публикации 
на билбордах Челя-
бинска. У нас уже за-
планировано десять 
мест, где будут раз-
мещены по три ри-
сунка. Получается, в 
общей сложности на 
городских билбор-
дах будут висеть 30 
детских рисунков. 

Стоит отметить, 
что к конкурсан-
там предъявля-
лось единственное 
требование – все 
работы должны со-
ответствовать эко-
логической темати-
ке, больше никаких 

других условий не было. Членам жюри было 
непросто выбрать лучших из лучших, ведь 
работ было много, и каждая из них впечат-
ляла.

– Когда оцениваешь участников во взрос-
лом конкурсе, то здесь вроде как все понятно, 
подход чисто профессиональный, – проком-
ментировал член Общественной палаты, член 
жюри Денис Рыжий. – А в детском конкурсе 
есть свои особенности. Вот как, к примеру, не 
обратить внимание на полуторагодовалого 
участника конкурса?! И таких маленьких, до 
трех лет, в конкурсе принимало участие при-
мерно процентов десять. 

Тем не менее победители все-таки опреде-
лились. Одним из них стал восьмилетний 
Данил Ступенев. Его работа так и называется 
– «Город будущего», в котором машины не 
загрязняют ядовитыми веществами атмос-
феру, поэтому людям дышится легче, а воздух 
очень чистый.

– Данил очень любит рисовать, мы уже не 
первый раз принимаем участие в конкурсе 
рисунков, – рассказали родители мальчика. 
– В прошлом году Данил стал дипломантом 
краеведческого конкурса рисунков. Уверены, 
что участие в подобных конкурсах стимулиру-
ет любого ребенка, формирует мотивацию на 
дальнейшее развитие.

Конкурсантов поздравили не только ор-
ганизаторы мероприятия, но и Дед Мороз со 
Снегурочкой, в компании которых малыши 
зажгли новогоднюю елку.

акции

город будущего 
В Челябинске будущего автомобили ездят на специ-

альном, не загрязняющем воздух топливе, над горо-
дом нет тяжелого смога, а сама столица Южного Урала 
– чистая, ухоженная, зеленая. Таким видят Челябинск 
его маленькие жители – мальчишки и девчонки, кото-
рые приняли участие в выставке детского рисунка на 
экологическую тему «Это мой город».

Ирина ЯББАРОВА
Данил Ступенев
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Сегодня уже можно подве-
сти итоги реализации партий-
ного проекта «Новые дороги 
городов России» в Челябинской 
области в 2011 году, а также 
строить планы на 2012 год. 

Челябинская область – один 
из наиболее крупных в эконо-
мическом отношении субъектов 
Российской Федерации, с разви-
той инфраструктурой и выгодным 
транспортно-географическим по-
ложением, способствующим раз-
витию межрегионального сотруд-
ничества. 

Суммарная протяженность ав-
томобильных дорог общего поль-
зования в Челябинской области 
составляет 15 тысяч км, из них: 
федерального значения – 612 км, 
регионального значения – 8,6 ты-
сячи км и дорог местного значения 
– 5,8 тысячи км.

Для такого огромного имуще-
ственного дорожного комплекса 
требуются большие финансовые 
вложения для его развития и под-
держки в нормативном состоянии.

Проект «Новые дороги городов 
России» в Челябинской области ре-
ализуется уже пять лет, начиная с 
2007 года. На этот проект ежегодно 
поступали средства из федераль-
ного бюджета, в среднем около 
одного миллиарда рублей. Всего 
за эти годы из федеральной казны 
для нашей области было выделено 
5,3 миллиарда рублей.

2011 год стал для нашей об-
ласти временем новых рекордов: 
из всех источников финансирова-
ния была выделена самая большая 
сумма за прошедшие годы – 18,0 
миллиардов рублей, в том числе 
848,5 млн рублей из федерального 
бюджета, – такой объем стал воз-
можен благодаря консолидации 
бюджетов различных уровней.

За счет средств областного и 
федерального бюджетов удалось 
реализовать многие проекты, на-
правленные на расширение про-
езжей части улиц и перекрестков, 
строительства транспортных раз-
вязок, благоустройства дворовых 
территорий.

В текущем году строительство, 
реконструкция, капитальный ре-
монт, ремонт и содержание авто-
мобильных дорог общего пользо-
вания осуществлялось в рамках 
реализации целевых программ 
(ведомственной, областной).

В результате реализации данных 
программ в 2011 году введено в 
эксплуатацию 23,6 км автомобиль-
ных дорог общего пользования, из 
них: 18 км дорог регионального или 
межмуниципального значения, 5,6 
км – муниципального значения, 

три моста протяженностью 281 по-
гонный метр;

– отремонтировано 67,3 км ав-
томобильных дорог общего поль-
зования регионального или меж-
муниципального значения и 211,5 
км автомобильных дорог местно-
го значения. 390,7 п.м мостовых 
сооружений.

Основные объекты, которые 
будут введены в эксплуатацию в 
этом году:

– автомобильная дорога «Миасс 
– Карабаш – Кыштым», которая 
обеспечивает автотранспортное 
сообщение между федеральной 
дорогой М5 и подъездом к г. Ека-
теринбургу;

– важным объектом являет-
ся автодорога «Бирск – Тастуба 
– Сатка» (участок п. Западный –  
п. Сулея), обеспечивающая авто-
транспортное сообщение с Респу-
бликой Башкортостан и т.д.; 

– начата реконструкция дороги 
«Челябинск – Харлуши – грани-
ца Аргаяшского муниципального 
района» от Челябинской объезд-
ной дороги до Харлушей.

Необходимо также отметить, 
что в 2011 году большое внимание 
уделялось городам региона и по-
селкам.

Так, в 2011 году муниципалите-
там в виде дотаций и субсидий на 
строительство и ремонт автомо-
бильных дорог местного значения 
из областного бюджета выделено 
6,7 млрд рублей, в том числе горо-
ду Челябинску 3,9 млрд рублей.

Благодаря такому финансиро-
ванию на дорогах и улицах был 
развернут огромный фронт рабо-
ты, только в Челябинске велась 
работа одновременно на 80 объ-
ектах.

По результатам 2011 года в  
Челябинске введено в эксплуата-
цию 8 км автомобильных дорог и 
три транспортные развязки.

Сейчас открыто движение почти 
на всех объектах города, на десяти 
идут завершающие работы.

Открыто движение по новому 
мосту через р. Миасс по ул. Крас-
ной – Каслинской протяженностью 
700 погонных метров и по транс-
портной развязке по ул. Бр. Ка-
шириных с выходом на ул. Труда 
и Российскую. Данные сооружения 
позволят обеспечить новые транс-
портные связи в городе.

Важными для транспортного со-
общения города Челябинска станет 
открытие движения по транспорт-
ной развязке на пересечении ул. Ху-
дякова и Университетской Набереж-
ной, по транспортной развязке на 
ул. Труда – автодорога «Меридиан», 
а также на транспортной развязке 
ул. Дарвина – Троицкий тракт, на 

которых еще ведутся работы и будут 
продолжены в 2012 году.

Кроме того, планируется начать 
строительство еще одного мо-
ста через реку Миасс – у поселка 
Мелькомбинат, который должен 
создать дополнительную транс-
портную связь центральной части 
города и Северо-Западного жилого 
района.

Завершена масштабная рабо-
та по благоустройству дворовых 
территорий и проездов к ним. В 
результате благоустроено 240 дво-
ров, выполнение составило 100%.

Также одним из направлений, 
подлежащих финансированию, ста-
ли проезды к общеобразовательным 
учреждениям. На эти цели было на-
правлено 40 млн рублей и выполне-
ны работы по ремонту 50 подъездов. 

Можно сказать, что на данный 
период основные работы выполне-
ны, ожидается освоение средств в 
полном объеме.

Особое внимание в этом году 
уделялось теме контроля и каче-
ства дорожных работ. Рассматри-
вались актуальные вопросы по 
внедрению инновационных техно-
логий в дорожном строительстве и 
нормативному содержанию дорог. 

О вопросах ценообразования в 
сфере дорожного строительства. 
В этом году Законодательным Со-

бранием Челябинской области был 
принят Закон «О Дорожном фонде 
Челябинской области», который в 
какой-то мере стабилизирует по-
ложение финансового обеспечения 
дорожной деятельности на долго-
срочный период.

Однако в данный Закон вносятся 
изменения, согласно которым де-
нежные средства будут направлены 
на повышение качества сельских 
и местных дорог, благоустройству 
дворов и прилегающих к ним тер-
риторий.

Теперь в 2012, 2013 и 2014 годах 
в региональных дорожных фондах 
должно быть предусмотрено пре-
доставление субсидий местным 

бюджетам на капитальный ремонт 
автодорог общего пользования 
населенных пунктов (в размере 
не менее 5% от общего объема 
фонда) и столько же – на ремонт 
дворовых территорий и проездов 
к дворовым территориям много-
квартирных домов. 

Объем инвестиций в дорожное 
хозяйство в 2012 году составит 9,2 
млрд рублей. В ходе реализации 
областной и ведомственной целе-
вых программ в 2012 году пла-
нируется реализовать следующие 
мероприятия:

– ввести в эксплуатацию 99,7 км 
автомобильных дорог;

– отремонтировать 90,16 км ав-
томобильных дорог.

В целом в ближайшие пять лет 
в развитии дорожного хозяйства 
должен произойти существенный 
рывок. До 2015 года намечены 
проекты по строительству и рекон-
струкции почти 200 км областных 
автомобильных дорог.

Вся работа в рамках проекта 
«Новые дороги городов России» на-
правлена на достижение высокого 
уровня развития автомобильных 
дорог и, как следствие, созда-
ние условий для высоких темпов 
экономического роста в регионе 
и повышения качества жизни на-
селения.

дороги будущего
Об итОгах реализации прОекта «НОвые дОрОги гОрОдОв рОссии»  
в ЧелябиНскОй Области в 2011 гОду и О перспективах рабОты в 2012 гОду  
Читателям «парламеНтскОй Недели» рассказал первый заместитель 
председателя зсО Юрий карликаНОв

экономика

нАлОги  
кАк стимул Для 

рАзвития

В уходящем году депутаты 
Законодательного Собрания Че-
лябинской области приняли ряд 
важнейших законопроектов. Сре-
ди них – два проекта законов, 
касающиеся налоговых посла-
блений для инвесторов.

Оба закона нацелены на создание 
благоприятных условий для реали-
зации инвесторами инвестиционных 
проектов, обеспечение экономиче-
ского роста и улучшение инвести-
ционного климата в Челябинской 
области.

Закон Челябинской области «О 
снижении ставки налога на прибыль 
организаций для отдельных катего-
рий налогоплательщиков» устанав-
ливает пониженную ставку налога 
на прибыль организаций для орга-
низаций, созданных после 1 января 
2011 года и осуществивших в налого-
вом периоде капитальные вложения 
производственного назначения на 
территории Челябинской области в 
размере не менее восьми миллио-
нов рублей, и организаций, реали-
зующих начиная с 2011 года приори-
тетные инвестиционные проекты с 
суммарным объемом инвестиций 
по проекту не менее 300 миллионов 
рублей.

Что касается областного закона 
«О внесении изменений в Закон Че-
лябинской области «О налоге на иму-
щество организаций», то благодаря 
его реализации снижается ставка 
налога на имущество организаций 
для организаций, реализующих на-
чиная с 1 января 2011 года приори-
тетные инвестиционные проекты с 
суммарным объемом инвестиций 
по проекту не менее 300 миллионов 
рублей. Также законопроект преду-
сматривает налоговые послабления 
для организаций, созданных после 1 
января 2011 года и приобретающих 
(создающих) в налоговом периоде 
основные средства, используемые 
в производстве продукции, при вы-
полнении работ или оказании услуг, 
и (или) осуществляющих достройку, 
дооборудование, техническое пере-
вооружение, модернизацию или 
реконструкцию основных средств, 
используемых в производстве про-
дукции, при выполнении работ или 
оказании услуг, стоимостью не ме-
нее восьми миллионов рублей.

Кроме того, стоит обратить вни-
мание еще на один важнейший для 
региона закон, одобренный южно-
уральскими парламентариями в 
этом году, – «О земельных отноше-
ниях». Он объединил и упорядочил 
действующие нормы земельного 
законодательства, содержащиеся в 
семи законах Челябинской области.

Закон «О земельных отношениях» 
позволяет семьям, имеющим троих 
и более детей, получить бесплатно 
в собственность земельный участок 
для садоводства и дачного строи-
тельства, а также предоставляет 
право однократного бесплатного по-
лучения земельного участка для ве-
дения личного подсобного хозяйства 
всем гражданам, проживающим на 
территории Челябинской области.
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На Южный Урал зачастили делегации 
из Северной Европы. И не случайно. 
Официальная политика региона сегод-
ня направлена на расширение делового 
сотрудничества с любыми партнерами. 
И пока инвесторы разных стран еще 
присматриваются, шведы и финны 
делают уверенные шаги по уральской 
земле. Особенно зарекомендовал себя 
шведско-финский концерн Fortum, ко-
торый в России занимается не только 
производством тепловой и электриче-
ской энергии, но и проводит глубокую 
модернизацию в отрасли. Постепенно 
обновление приходит и на объекты, 
которые можно смело относить к вете-
ранам производства. 

Как там идут дела? Накануне Дня 
энергетика корреспондент «Вечерки» 
побывал на Аргаяшской ТЭЦ. 

бурый уголь –
не острый угол

Аргаяшская ТЭЦ находится не в Аргая-
ше. За давностью лет это стало советским 
секретом Полишинеля. Хочешь увидеть 
электроцентраль среди озер – ехать следу-
ет в поселок Новогорный. Здесь, в провин-
циальной тишине, посреди красот природы 
живет и здравствует ТЭЦ аж с 1954 года. 
Про то, как любят свою станцию в по-
селке энергетиков, рассказывать не 
надо. Это видно и так – по ухоженным 
газонам, дорожкам, аккуратным и в 
чем-то монументальным строениям. 
Всё вместе создает ощущение той 
строгой опрятности, которая бывает 
на боевом корабле. Да чем станция 
не корабль? Могучие трубы, кипящие 
котлы, вахты. И, несмотря на столь по-
чтенный возраст, станция надежна и 
по-прежнему выдает на-гора электричество 
и пар. Ими снабжается вся округа: и поселки, 
и город Озерск. А главное – особым, жест-
ким паром снабжается комбинат «Маяк». А 
это уже серьезней, чем поселковая баня. 

Оборудование станции немаленькое. 
Шесть турбин, девять энергетических кот-
лов обеспечивают установленную электри-
ческую мощность в 195 мегаватт, тепловую 
– 576 гигакалорий в час. Но и это не предел. 
Станция – ветеран энергетики – постоянно 
развивается. Дело в том, что для каждого 
отдела производства здесь разработана своя 
инвестиционная программа. 

Совсем недавно на станции завершили 
первый этап проекта по диверсификации 
топливного портфеля. Если сказать про-
ще, то вместе с челябинским бурым углем 
начали потреблять уголь с Майкубенского 
разреза, что находится в Казахстане. По 
словам главного инженера Аргаяшской ТЭЦ 
Дениса Покровского (на снимке в центре), 
этот уголь гораздо калорийнее местных 
углей, хоть и относится к тем же бурым 
сортам. Но главное – сегодня пропорцио-
нальное замещение челябинского угля 
майкубинским позволяет не только манев-
рировать топливными ресурсами, но и сни-
жать вредное воздействие на окружающую 
среду. Когда на станции перешли от сжига-
ния опытных партий майкубинского угля 
к промышленным, то достигли снижения 
выбросов золы в два раза, а оксидов серы 
– в 1,2 раза. 

 – Что касается политики по челябинско-
му углю, – говорит Денис Покровский, – то 
ООО «Фортум» продолжает его закупать и 
намерено это делать впредь. У нас не одна 
угольная станция. ТЭЦ-1, ТЭЦ-2 работают на 
твердом топливе. Мы повышаем топлив-
ную эффективность, но при этом больше 
физически и потребляем угля. Аргаяшская 
ТЭЦ может работать и на газе, и на твердом 
топливе. Если население начнет потреблять 
больше газа, у нас есть договоренности по 
переводу станции на уголь, чтобы высво-

бодить ресурсы для населения. Мы готовы 
выполнять наши обязательства. Это нор-
мальная работа. 

Эффективней –  
значит бережней  

к природе
Озеро Улагач питает водой станцию уже 

почти 60 лет. Но озеро не река, и бескон-
трольно черпать из него нельзя. Чуть нару-
шил водный баланс – и получай природное 
бедствие. Контроль за тем, как используются 
водные ресурсы, здесь ведется с 1958 года. 
Однако совсем недавно появилась установка 
со специальным узлом учета, где происходит 
подпитка станции. Теперь можно точно и 
в любое время определять объем посту-
пающей воды в систему. В случае нарушения 
баланса расхода воды Улагач не пострадает. 
Предусмотрена автоматическая переброска 
необходимого объема из озера Иртяш. Си-
стемной модернизацией оборудования на 
Аргаяшской ТЭЦ занялись в последние годы. 
И это немедленно сказалось на эффектив-
ности работы всего предприятия. Напри-
мер, появились новые средства измерения 
с высоким классом точности. В том числе 
автоматизированная система коммерческо-
го учета тепловой энергии – АСКУТЭ. Она 
позволяет определять объем горячей воды, 
отдаваемой потребителю, с погрешностью в 
один процент. 

На станции старое оборудование не всег-
да успевает «ужиться» с суперсовременным. 
И тогда прибегают к реконструкции. Так, вто-
рую жизнь получили турбогенераторы. На 
них «восстановили ступени».

– Работу турбогенератора можно срав-
нить с работой вентилятора, – объясняет 
главный инженер. – Если у него сломаны 
лопасти, он работает неэффективно. Требу-
ется больше энергозатрат для достижения 
нужного результата. Поэтому у нас запущена 
программа реконструкции и ремонтов обо-
рудования.

щит управления
Бесконечный турбинный зал. Гуденье тур-

бин. Хитросплетенье трубопроводов, узлов 
и механизмов. Но люди встречаются редко. 
Хотя на станции работают 330 человек. Это 
значит, что все производственные процес-
сы идут штатно. Сегодня на Аргаяшской ТЭЦ 
внедряется новый экологический подход к 
устройству рабочего места машинистов. Чело-
век находится в стеклянной звуконепроницае-
мой кабинке, откуда ему видны все показания 
приборов. 

Главный щит управления кажется торже-
ственным и монументальным, может быть, 
из-за невероятно просторного помещения, 
наполненного стендами с приборами про-
шлого века. Впрочем, на столе у дежурной 
смены – современные мониторы.

Начальник смены Виктор Гисвейн (на 
снимке) рассказывает:

– Главный щит выполнен по ленинград-
скому классическому проекту 50-х годов. 
Здесь все органы управления генераторами, 
линиями. Ключи управления старые. Толь-
ко единичные заменяются современными в 
порядке модернизации. Однако, отработав 
полвека с лишним, станция не имеет проблем 
по существующему оборудованию. Оно до-
вольно надежное, хотя и устарело. Когда при-
шла компания «Фортум», многое поменялось, 
даже изменились отношения между людьми, 
повысились требования. Понадобилось пере-
страиваться. Не поверите – вместо информа-
ционных носителей были деревянные счеты.

 На станции гордятся своими рабочими 
династиями. Для них высокая квалифи-
кация, профессионализм стали семейным 
делом. Вот и Виктор Гисвейн в должности 
начальника смены станции больше 30 лет 
проработал. А начинал трудовой путь мон-
тером. Теперь уже его сыновья закончили  
ЮУрГУ. Старший сын тоже работает началь-
ником смены станции, и младший работал 
здесь, но ушел на комбинат «Маяк» и трудится 
в той же должности. Династия продолжается. 

– Какие требуются навыки? – переспра-
шивает Виктор Александрович и отвечает: 
– Уметь управлять собой, персоналом, про-
являть гибкость, чутье. Это нарабатывается 
годами. Мы вырабатываем электроэнергию. 
А качество жизни напрямую связано с коли-
чеством потребляемой электроэнергии. Для 
этого и служим.

Сергей ТАРАН
Фото автора

Электроцентраль в краю озер новости

«ДиАлОги с губернАтОрОм» 
не прОшли ДАрОм

В ноябре глава региона Михаил Юревич с помощью 
телемоста пообщался с жителями Южного Урала. На 
некоторые вопросы он ответил в телеэфире, остальные 
взял на личный контроль. Сегодня часть проблем уже 
решается. Так, позитивные перемены совсем скоро за-
метят жители Троицка. 

В следующем году начнется ремонт дороги протя-
женностью 10 км от Троицка до поселка Золотая Сопка, 
на неудовлетворительное состояние которой пожало-
вались сразу несколько жителей города. В этом году 
строители провели здесь ямочный ремонт проезжей 
части, но этого недостаточно, требуется серьезная ре-
конструкция. Сейчас, по данным пресс-службы губер-
натора, в управлении по капитальному строительству 
готовят проектно-сметную документацию. Еще одно 
«дорожное» обращение поступило от жителя Троицка 
Анатолия Иванцова. Он поинтересовался, будут ли в 
ближайшее время ремонтировать проезжую часть по 
улицам Фрунзе и Климова. В итоге дорогу по Климова 
включили в план работ на 2012 – 2013 годы. 

Людмила Силина из третьего военного городка 
обратилась с жалобой на управляющую компанию, 
которая, по ее мнению, завышает нормативы потре-
бления тепловой энергии на горячее водоснабжение. 
Губернатор поручил разобраться с проблемой властям 
города. Проверка показала, что превышение есть. 
Администрация Троицка направила в прокуратуру об-
ращение с просьбой принять меры. 

А одна из жительниц дома № 30 на улице Сибир-
ской попросила от имени всех соседей посодейство-
вать в капремонте крыши. Там практически разру-
шилась кровля. Когда идет дождь, чердак заливает. 
Сейчас мэрия Троицка составляет заявку на ремонт 
многоквартирных домов на 2012 год. Дом № 30 по 
улице Сибирской включили в этот список. А значит, на 
следующий год проблема будет решена.

65 лет библиОтеке 
Вчера, 20 декабря, юбилей отметила челябинская 

библиотека имени Мамина-Сибиряка. Это учрежде-
ние, расположенное в Ленинском районе, ежегодно 
посещают более 10 тысяч человек, которые берут 
около 170 тысяч книг. 

Кроме традиционных отделов – абонемента и чи-
тального зала – здесь есть залы электронной инфор-
мации с бесплатным доступом в Интернет и лите-
ратурного краеведения. В последнем проходят пре-
зентации, литературно-музыкальные вечера, встречи 
с уральскими писателями. В библиотеке реализуется 
проект «Вместе в XXI век», где пожилых людей учат 
пользоваться компьютерами. Кроме того, визитной 
карточкой учреждения стали конкурсы чтецов Ленин-
ского района, которые организуются при поддержке 
районной администрации. Совместно с миграционной 
службой здесь проводятся церемонии вручения па-
спортов. Среди добрых традиций – Дни информации 
для педагогов и школьных библиотекарей, электрон-
ные презентации «Улицы Ленинского района». При 
библиотеке, как сообщает пресс-служба регионально-
го правительства, открыты поэтический клуб «Откро-
вение», литературная студия Натальи Крупиной, клуб 
рукодельниц «Рябинушка». 

прОДАвЦы стАнут снегурОчкАми? 
В Снежинске стартовал конкурс на лучшее оформле-

ние предприятий розничной торговли, общественного 
питания и бытового обслуживания. Чтобы завоевать 
на нем дополнительные баллы, продавцы и кассиры 
нескольких магазинов предстанут перед покупателя-
ми в образе сказочных персонажей. 

Соревнования пройдут с 19 декабря по 16 января. 
По данным пресс-службы областного правительства, 
конкурс проводится без подачи заявок на участие. 
Жюри будет оценивать предприятия потребительского 
рынка города по ряду критериев: оформление при-
легающей территории, украшение витрин, витражей 
и входной группы, наличие поздравительных сообще-
ний, новогоднего ассортимента товаров. Кроме того, 
в самих торговых залах приветствуется появление 
новогодних композиций, светового и музыкального 
оформления, а также креатива в обслуживании кли-
ентов. Оценивать компании будут по 10-балльной 
шкале. 

Виктория САВЕЛЬЕВА

Восстановление 19-й ступени на турбине № 2 
позволило снизить потребление угля в 2011 году 
на 700 тонн. В 2012-м планируется 1,5 тысячи 
тонн.

Восстановление 16-й ступени на турбине № 3 
позволит в 2012 году снизить потребление угля до 
шести тысяч тонн. А это благотворно скажется на 
экологической обстановке в регионе.
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ответы на сканворд

в этОм скаНвОрде вместО 
ОпределеНий к слОвам даНы 
Ответы. вОт тОлькО гласНые  
буквы при этОм «выпали».

сканворд с соГласными

05 08.11

Владислав ВЕРИГО

Существуют различные эти-
мологии данн ого мифонима: как 
производное от глагола «сихирць» 
(«приобрести землистый цвет кожи, 
чуждаться, избегать»), от «си» («от-
верстие, дыра»), от названия жука 
«си» (в которого превращается душа 
умершего).

Ученые предполагают, что в ле-
гендах о сихиртя рассказано о на-
роде, который жил на Полярном 
Урале до прихода ненцев («настоя-
щих людей»). Так называемый до- 
оленеводческий, или досамодий-
ский, период Ямала насчитывает 

тысячи лет. По легендам, в незапа-
мятные времена сихиртя пришли на 
этот полуостров из-за моря.

выжившие  
в мифах  

и преданиях
Сиртя описываются как корена-

стые и крепкие люди очень низкого 
роста, у них были белые (скорее все-
го, светлые) глаза, а говорили они, 

слегка заикаясь.
Их образ жизни зна-

чительно отличался от 
ненецкого: они не раз-
водили оленей, вместо 
этого охотились на ди-
ких, носили красивую 
одежду с металличе-
скими подвесками. В 

некоторых преданиях сихиртя опи-
сываются как хранители серебра и 
золота или как кузнецы, после кото-

рых на земле и под землeй остаются 
«железки», их дома-сопки представ-
лялись прикреплeнными к вечной 
мерзлоте железными веревками.

Однажды сиртя переселились в 
сопки и стали подземными жителями, 
на поверхность тундры выходят по но-
чам или в туман. В своем подземном 
мире они владеют стадами мамонтов 
(«я-хора» – «земляные олени»).

Встречи с этими гномами вечной 
мерзлоты и ненецкими эльфами од-
ним приносили горе, другим – сча-
стье. Известны случаи женитьбы 
ненцев на женщинах сиртя. В то же 
время сиртя могли украсть детей 
(если те допоздна продолжали игры 
вне чума), наслать порчу на человека 
или напугать его.

Есть упоминания и о военных 
столкновениях ненцев с сиртя, при 

этом последние 
отличались не 
столько ратной до-
блестью, сколько 
умением неожи-
данно скрыться и 
внезапно появиться 
вновь.

Ученые допускают 
наличие такой на-
родности в глубокой 
древности – в каче-
стве доисторического 
населения тундры. 
Этот народ относят 

к Усть-Полуйской археологической 
культурe железного века (IV век до н. э. 
– II век).

гномы, зетте, 
сиды  

и людки
Легенд о «каменеющих» под лу-

чами солнца карликах, жителях под-
земного мира, великих волшебниках 
и мудрецах, этнографами записано 
множество. «Дневные люди» вре-
менами имели с «ночными» вполне 
взаимовыгодные торговые отноше-
ния, но чаще воевали, преследуя и 
истребляя карликов.

Предания о карликовых обита-
телях подземелий распространены 
практически на всех континентах 
и во всех странах, включая Поли-
незию и Австралию. Всем хорошо 
известны европейские гномы, чуть 
менее популярны норвежские зет-
те, ирландские сиды, лапландские 
чакли... На Кавказе лилипуты-
бицента выступают строителями 
известных мегалитических соору-
жений – дольменов. Низкорослых 
«детей подземелья» знали и рус-
ские. Известнейший этнограф А.Н. 
Афанасьев в работе «Древо жизни» 
писал:

«У лужичан карлики называются 
людки: это подземные духи, обитаю-

щие в горах, холмах и темных пеще-
рах... Людки – искусные музыканты, 
любят танцы и являются на сельские 
праздники. За услуги дают подарки, 
а когда бывают раздражены, отпла-
чивают злыми шутками». 

Можно вспомнить и знаменитые 
предания о «чуди белоглазой», ко-
торая была вытеснена славянскими 
переселенцами и «в землю ушла».

В «Тварях» Айвана Сандерсона 
приводится другое историческое 
свидетельство: «...В 1632 году ка-
питан английского судна «Чарльз» 
заявил, что во время плавания в 
Арктике заходил на остров, где было 
множество маленьких могил, в ко-
торых покоились скелеты по четыре 
фута (около 125 см. – Авт.), а вокруг 
лежали луки, стрелы и костяные ко-
пья». 

В «Библиотеке русского фолькло-
ра» отмечено: «Дивьи люди живут в 
Уральских горах, выходы в мир име-
ют через пещеры. Культура у них 
величайшая, и свет в горах не хуже 
Солнца. Дивьи люди небольшого 
роста, очень красивы и с приятным 
голосом, но слышать их могут толь-
ко избранные…»

легенда 
о людях 
сихиртя

из пОкОлеНия в пОкОлеНие у кОреННых НарОдОв 
пОлярНОгО урала передаЮт сказаНия О тех, ктО  
«приОбретает землистый цвет кОжи» и «пОдОбНО 
жукам, скрывается в НОрах и живет пОд сОпками».  
О тех, ктО владеет стадами мамОНтОв

Название этого таинствен-
ного народа существует в раз-
личных вариантах: в краткой 
форме – «сиртя», «сирчи»; в 
полной форме – «сихиртя», 
«сихирчи». Ханты называют 
их сииртя, зыряне – сиртя, 
а само название у них, гово-
рят, было сихиртя. Ямальские 
ненцы перевода этого этно-
нима не дают.


